



Éthique et TAL : ce dont on parle, ce dont on ne parle plus, ce dont on ne parle pas

(un état de l'art)

KARÈN FORT

Sorbonne Université / LORIA

karen.fort@loria.fr

Résumé : Depuis quelques années, l'éthique est devenue un sujet reconnu dans les domaines de l'IA et plus particulièrement dans le traitement automatique des langues (TAL). Cette évolution récente est due à plusieurs facteurs, dont le fait que le TAL est devenu suffisamment rentable commercialement pour sortir des laboratoires de recherche et envahir nos vies quotidiennes, avec des conséquences immédiatement visibles pour le grand public. Je reviendrai dans cette présentation sur l'évolution qu'a connu le sujet sur la dernière décennie, qui a vu certaines problématiques devenir évidentes (comme la rémunération des travailleurs du clic) et ne plus être discutées, alors que d'autres (notamment les biais des modèles de langues) occupent le devant de la scène, occultant les questions les plus difficiles. Une large place sera laissée à la discussion, afin de permettre des échanges de vues sur ces sujets.
